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─────────────────────────────────────────── 

令和６年　第２回（定例）由　布　市　議　会　会　議　録（第５日） 

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　令和６年６月21日（金曜日） 

─────────────────────────────────────────── 

議事日程（第５号） 

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　令和６年６月21日　午前10時00分開議 

　日程第１　報告第４号　令和５年度由布市土地開発公社の経営状況を説明する書類の提出につ

いて 

　日程第２　報告第５号　令和６年度由布市土地開発公社の事業計画を説明する書類の提出につ

いて 

　日程第３　報告第６号　専決処分の報告について 

　日程第４　報告第７号　令和５年度由布市一般会計繰越明許費繰越計算書について 

　日程第５　報告第８号　令和５年度由布市一般会計事故繰越し繰越計算書について 

　日程第６　報告第９号　令和５年度由布市農業集落排水事業特別会計繰越明許費繰越計算書に

ついて 

　日程第７　報告第10号　令和５年度由布市水道事業会計予算繰越計算書について 

　日程第８　報告第11号　例月出納検査の結果に関する報告について 

　日程第９　承認第１号　専決処分の承認を求めることについて「令和６年度由布市一般会計補

正予算（第１号）」 

　日程第10　承認第２号　専決処分の承認を求めることについて「由布市税条例の一部を改正す

る条例」 

　日程第11　承認第３号　専決処分の承認を求めることについて「由布市税特別措置条例の一部

を改正する条例」 

　日程第12　承認第４号　専決処分の承認を求めることについて「由布市国民健康保険税条例の

一部を改正する条例」 

　日程第13　議案第42号　由布市過疎地域持続的発展計画の変更について  

　日程第14　議案第43号　由布市税特別措置条例の一部改正について  

　日程第15　議案第44号　由布市子ども医療費の助成に関する条例及び由布市高校生等医療費の

助成に関する条例の一部改正について  

　日程第16　議案第45号　由布市特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の運営に関する基

準を定める条例の一部改正について  

　日程第17　議案第46号　由布市家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例の



- 206 -

一部改正について  

　日程第18　議案第47号　由布市水道事業の布設工事監督者の配置基準及び資格基準並びに水道

技術管理者の資格基準に関する条例の一部改正について  

　日程第19　議案第48号　大分市の公の施設を由布市の住民の利用に供させることに関する協議

について 

　日程第20　議案第49号　令和６年度由布市一般会計補正予算（第２号） 

　日程第21　議案第50号　令和６年度由布市国民健康保険特別会計補正予算（第１号） 

　日程第22　議案第51号　令和６年度由布市水道事業会計補正予算（第１号） 

────────────────────────────── 

本日の会議に付した事件 

　日程第１　報告第４号　令和５年度由布市土地開発公社の経営状況を説明する書類の提出につ

いて 

　日程第２　報告第５号　令和６年度由布市土地開発公社の事業計画を説明する書類の提出につ

いて 

　日程第３　報告第６号　専決処分の報告について 

　日程第４　報告第７号　令和５年度由布市一般会計繰越明許費繰越計算書について 

　日程第５　報告第８号　令和５年度由布市一般会計事故繰越し繰越計算書について 

　日程第６　報告第９号　令和５年度由布市農業集落排水事業特別会計繰越明許費繰越計算書に

ついて 

　日程第７　報告第10号　令和５年度由布市水道事業会計予算繰越計算書について 

　日程第８　報告第11号　例月出納検査の結果に関する報告について 

　日程第９　承認第１号　専決処分の承認を求めることについて「令和６年度由布市一般会計補

正予算（第１号）」 

　日程第10　承認第２号　専決処分の承認を求めることについて「由布市税条例の一部を改正す

る条例」 

　日程第11　承認第３号　専決処分の承認を求めることについて「由布市税特別措置条例の一部

を改正する条例」 

　日程第12　承認第４号　専決処分の承認を求めることについて「由布市国民健康保険税条例の

一部を改正する条例」 

　日程第13　議案第42号　由布市過疎地域持続的発展計画の変更について 

　日程第14　議案第43号　由布市税特別措置条例の一部改正について 

　日程第15　議案第44号　由布市子ども医療費の助成に関する条例及び由布市高校生等医療費の
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助成に関する条例の一部改正について 

　日程第16　議案第45号　由布市特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の運営に関する基

準を定める条例の一部改正について 

　日程第17　議案第46号　由布市家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例の

一部改正について 

　日程第18　議案第47号　由布市水道事業の布設工事監督者の配置基準及び資格基準並びに水道

技術管理者の資格基準に関する条例の一部改正について 

　日程第19　議案第48号　大分市の公の施設を由布市の住民の利用に供させることに関する協議

について 

　日程第20　議案第49号　令和６年度由布市一般会計補正予算（第２号） 

　日程第21　議案第50号　令和６年度由布市国民健康保険特別会計補正予算（第１号） 

　日程第22　議案第51号　令和６年度由布市水道事業会計補正予算（第１号） 

────────────────────────────── 

出席議員（18名） 

１番　首藤　善友君　　　　　　　　２番　志賀　輝和君 

３番　髙田　龍也君　　　　　　　　４番　坂本　光広君 

５番　吉村　益則君　　　　　　　　６番　田中　廣幸君 

７番　加藤　裕三君　　　　　　　　８番　平松惠美男君 

９番　太田洋一郎君　　　　　　　　10番　加藤　幸雄君 

11番　鷲野　弘一君　　　　　　　　12番　長谷川建策君 

13番　佐藤　郁夫君　　　　　　　　14番　渕野けさ子君 

15番　佐藤　人已君　　　　　　　　16番　田中真理子君 

17番　佐藤　孝昭君　　　　　　　　18番　甲斐　裕一君 

────────────────────────────── 

欠席議員（なし） 

────────────────────────────── 

欠　　員（なし） 

────────────────────────────── 

事務局出席職員職氏名 

局長　工藤　由美君　　　　　　　　書記　富川　由佳君 

書記　中島　　進君　　　　　　　　書記　生野　洋平君 

────────────────────────────── 
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説明のため出席した者の職氏名 

市長　………………………　相馬　尊重君　　　副市長　……………………　小石　英毅君 

教育長　……………………　橋本　洋一君　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 

総務課長兼選挙管理委員会事務局長　……………………………………………　古長　誠之君 

財政課長　…………………　大久保　暁君　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 

総合政策課長兼地方創生推進室長　………………………………………………　一法師良市君 

会計管理者　………………　二宮　啓幸君　　　建設課長　…………………　衞藤　　武君 

商工観光課長　……………　大塚　　守君　　　環境課長　…………………　渡辺　隆司君 

福祉事務所長兼福祉課長　…………………………………………………………　後藤　昌代君 

子育て支援課長　…………　藤川　祐子君　　　高齢者支援課長　…………　田代　由理君 

挾間振興局長兼地域振興課長　……………………………………………………　井原　和裕君 

庄内振興局長兼地域振興課長　……………………………………………………　佐藤　重喜君 

湯布院振興局長兼地域振興課長　…………………………………………………　米津　康広君 

湯布院地域振興課参事兼防衛施設対策室長　……………………………………　平山　浩二君 

湯布院地域整備課長　……　矢野　克則君　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 

教育次長兼教育総務課長　…………………………………………………………　安部　正徳君 

消防長　……………………　大嶋　陽一君　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 

────────────────────────────── 

午前10時00分開議 

○議長（甲斐　裕一君）  皆さん、おはようございます。暑い方は上着を脱ぐことを許可します。 

　議員及び市長をはじめ執行部各位には、本日もよろしくお願いします。 

　ただいまの出席議員数は１８人です。定足数に達しておりますので、これより本日の会議を開

きます。 

　執行部より、市長、副市長、教育長及び関係課長の出席を求めています。 

　本日の議事日程は、お手元に配付の議事日程第５号により行います。 

　これより各議案等の質疑を行います。 

　発言につきましては、日程に従い、議題ごとに既に提出された通告書の提出順に許可をします

が、会議規則及び申合せ事項を遵守の上、質疑、答弁とも簡潔にお願いいたします。 

　なお、自己の所属する常任委員会に付託される事項については、所属委員会でお願いします。 

────────────・────・──────────── 

日程第１．報告第４号 

日程第２．報告第５号 
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○議長（甲斐　裕一君）  まず、日程第１、報告第４号、令和５年度由布市土地開発公社の経営状

況を説明する書類の提出について及び日程第２、報告第５号、令和６年度由布市土地開発公社の

事業計画を説明する書類の提出についてまでは、質疑の通告がありませんので、これで質疑を終

わります。 

────────────・────・──────────── 

日程第３．報告第６号 

○議長（甲斐　裕一君）  次に、日程第３、報告第６号、専決処分の報告についてを議題として質

疑を行います。 

　質疑の通告がありますので、発言を許します。１０番、加藤幸雄君。 

○議員（１０番　加藤　幸雄君）  皆さん、おはようございます。報告第６号、専決処分の件です

が、いつも写真がついていたんですけど、今回、どう見ても写真を見つけきらないんですが、今

回からもうつかないようになるのか、つけ忘れたのか、その辺を教えてください。 

○議長（甲斐　裕一君）  財政課長。 

○財政課長（大久保　暁君）  財政課長です。お答えをいたします。 

　物件損害のほうにつきましては対象物件の写真を添付をいたしておりますが、今回の報告第

６号は人身傷害であることから、写真は添付はありません。既に和解に至っています物件損害に

つきましては、令和５年４月第４回定例会、報告第２４号で報告し、そのときに写真を添付させ

ていただいております。 

　以上でございます。 

○議長（甲斐　裕一君）  加藤幸雄君。 

○議員（１０番　加藤　幸雄君）  それで、時間が大分たっているということですね、去年の９月

から。分かりました。何か見たような気もするけど、またここで上がってきたけん、二重にまた

お金が要るようになったのかなとか思ったもので、いいです。 

○議長（甲斐　裕一君）  これで質疑を終わります。 

────────────・────・──────────── 

日程第４．報告第７号 

○議長（甲斐　裕一君）  次に、日程第４、報告第７号、令和５年度由布市一般会計繰越明許費繰

越計算書についてを議題として質疑を行います。 

　質疑の通告がありますので、発言を許します。１０番、加藤幸雄君。 

○議員（１０番　加藤　幸雄君）  報告第７号、一般会計繰越明許費繰越計算書の民生費と衛生費

です。物価高騰緊急対応事業（給付金）と物価高騰緊急対応事業（環境）です。緊急対策事業な

のに、ちょっと繰越額が多過ぎるんじゃないかなと思うので、この理由を教えてください。 
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○議長（甲斐　裕一君）  失礼しました。２項目続けてお願いします。福祉事務所長。 

○福祉事務所長兼福祉課長（後藤　昌代君）  福祉事務所長です。お答えいたします。 

　この給付金につきましては、本年第１回臨時議会にて御承認をいただき、すぐにシステム改修

を行い、３月６日に支給対象世帯へ書類を送付、申請期間を本年５月３１日といたしました。そ

のため、この事業の総額１億８,０６７万９,０００円から令和５年度中に支払いました額を差し

引きまして、８,１５３万２,０００円の繰越しをいたしました。 

　以上です。 

○議長（甲斐　裕一君）  環境課長。 

○環境課長（渡辺　隆司君）  環境課長です。お答えいたします。 

　令和６年度に繰り越しました、環境課が主管しております衛生費の物価高騰緊急対応事業

２,２１３万３,０００円につきましては、家計負担の軽減を図る目的で市内の全世帯に市の指定

ごみ袋を２本ずつお配りする事業でございます。２月の臨時議会にて御承認いただいた際に、

３月末までの事業の完了が見込みませんでしたので、繰越しの手続も併せてお願いいたしており

ました。 

　臨時議会での可決後、配布の準備に取りかかりまして、４月末までに各世帯への引換券の送付

を行いまして、５月１日より現在指定された店舗で、それぞれの引換えをしていただいておると

ころでございます。 

　以上です。 

○議長（甲斐　裕一君）  加藤幸雄君。 

○議員（１０番　加藤　幸雄君）  そうすると、給付金のほうは大体いつ頃まで全部消化してしま

う形になるんですか。環境課も同じですけど。 

○議長（甲斐　裕一君）  福祉事務所長。 

○福祉事務所長兼福祉課長（後藤　昌代君）  福祉事務所長です。お答えいたします。 

　給付金につきましては、３月６日の発送後、申請があった方は随時給付を始め、５月３１日を

期限としておりますので、支払いのほうを全て終わっている状況でございます。 

　以上です。 

○議長（甲斐　裕一君）  環境課長。 

○環境課長（渡辺　隆司君）  環境課長です。 

　先ほど申しましたごみ袋のほうなんですけども、各家庭にクーポン券を２枚お送りしておりま

す。そうしまして、５月１日から１枚のほう、Ａ券ということで年末１２月３１日まで、２枚目

のＢ券ということで９月１日から１２月３１日まで。ごみ袋の作成に時間がかかるものですから、

一度に各家庭が２本ずつ交換してしまうと不足が生じますものですから、期間を分けて配布をさ
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せていただいております。 

　以上です。 

○議長（甲斐　裕一君）  加藤幸雄君。 

○議員（１０番　加藤　幸雄君）  給付金は分かりました。２枚入ってた引換券、あの券ですね、

分かりました。ありがとうございます。 

○議長（甲斐　裕一君）  これで質疑を終わります。 

────────────・────・──────────── 

日程第５．報告第８号 

日程第６．報告第９号 

日程第７．報告第１０号 

日程第８．報告第１１号 

日程第９．承認第１号 

日程第１０．承認第２号 

日程第１１．承認第３号 

日程第１２．承認第４号 

日程第１３．議案第４２号 

日程第１４．議案第４３号 

日程第１５．議案第４４号 

日程第１６．議案第４５号 

○議長（甲斐　裕一君）  次に、日程第５、報告第８号、令和５年度由布市一般会計事故繰越し繰

越計算書についてから、日程第１６、議案第４５号、由布市特定教育・保育施設及び特定地域型

保育事業の運営に関する基準を定める条例の一部改正については、質疑の通告はありませんので、

これで質疑を終わります。 

────────────・────・──────────── 

日程第１７．議案第４６号 

○議長（甲斐　裕一君）  次に、日程第１７、議案第４６号、由布市家庭的保育事業等の設備及び

運営に関する基準を定める条例の一部改正についてを議題として質疑を行います。 

　質疑の通告がありますので、発言を許します。９番、太田洋一郎君。 

○議員（９番　太田洋一郎君）  議案第４６号、由布市家庭的保育事業等の設備及び運営に関する

基準を定める条例の一部改正についてでございます。 

　これ、条例改正は理解するんですけれども、やはり事業所側の負担が非常に大きくなるのでは

ないかなというふうに思って、質疑を出させていただきました。これ、佐藤孝昭議員の一般質問
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でも答えられておりましたが、５年間の経過措置があるというふうなことでございますけど、そ

れは間違いないですね。 

○議長（甲斐　裕一君）  子育て支援課長。 

○子育て支援課長（藤川　祐子君）  子育て支援課長です。 

　議案第４６号の条例の一部改正についてですが、国の保育士の配置基準の見直しによりまして

条例を改正することになります。ただ、地域によっては保育士を急に確保することが難しいとい

う事情が考慮され、国は当分の間は、従前の基準により運営することを妨げないとしております

ので、本市でも附則に経過措置を設けて、改正前の基準で運営することとしております。 

　以上です。 

○議長（甲斐　裕一君）  太田洋一郎君。 

○議員（９番　太田洋一郎君）  当面の間というところでございますけれども、保育士の方を確保

できる事業所は大丈夫でしょうけど、なかなか、今、課長も御存じのように、非常に人手不足と

いうところが叫ばれておりまして、なかなか確保ができないという事業所も多々あるというふう

には考えております。そういった中で、しっかり事業所と向き合いながら、保育士の方の確保が

少しでも順滑にできるように、ぜひとも寄り添っていただきたいというふうに思っております。

答弁、結構です。 

○議長（甲斐　裕一君）  これで質疑を終わります。 

────────────・────・──────────── 

日程第１８．議案第４７号 

日程第１９．議案第４８号 

○議長（甲斐　裕一君）  次に、日程第１８、議案第４７号、由布市水道事業の布設工事監督者の

配置基準及び資格基準並びに水道技術管理者の資格基準に関する条例の一部改正について及び日

程第１９、議案第４８号、大分市の公の施設を由布市の住民の利用に供させることに関する協議

については、質疑の通告はありませんので、これで質疑を終わります。 

────────────・────・──────────── 

日程第２０．議案第４９号 

○議長（甲斐　裕一君）  次に、日程第２０、議案第４９号、令和６年度由布市一般会計補正予算

（第２号）を議題として、質疑を行います。 

　歳入について、質疑の通告がありますので、発言を許します。１０番、加藤幸男君。 

○議員（１０番　加藤　幸雄君）  １０ページ、歳入、１６款２項１目の区分２、総務費補助金の

マイナス６,２２５万円の理由を教えてください。 

○議長（甲斐　裕一君）  湯布院振興局長。 
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○湯布院振興局長兼地域振興課長（米津　康広君）  湯布院振興局長です。お答えします。 

　この総務費補助金の減額の理由につきましては、湯平の整備事業の補助金ということで、当初

予算では国からの都市防災推進事業補助金として対象経費の２分の１、１億２,４５０万円を予

算計上しておりました。４月１日付で内示がありまして、内示額が減額になったため、それに併

せて減額としております。 

　以上です。 

○議長（甲斐　裕一君）  加藤幸雄君。 

○議員（１０番　加藤　幸雄君）  そうすると、湯平の災害対策事業の部分が遅れてしまうとか、

そういうことは発生しないんですか。 

○議長（甲斐　裕一君）  湯布院振興局長。 

○湯布院振興局長兼地域振興課長（米津　康広君）  お答えします。 

　内示額の減額ですので、事業の執行については、また歳出で上げているんですけど、敷地の造

成等を予算、ちょっと増額補正します。事業自体が遅れるというようなことは、今のところあり

ません。 

　以上です。 

○議長（甲斐　裕一君）  加藤幸雄君。 

○議員（１０番　加藤　幸雄君）  この前も湯平の温泉場行ったんですけど、やはりちょっと寂し

いですよね、早くあそこを復旧してあげないと。そのために湯布院の中に、出張所じゃないけど

もできているわけですから、一日でも早く工事が終わることをやっていただきたいと思います。

よろしくお願いします。 

○議長（甲斐　裕一君）  これで質疑を終わります。 

　歳出について、質疑の通告がありますので、款別ごとに通告順に従って、順次発言を許します。 

　まず、２款総務費について。５番、吉村益則君。 

○議員（５番　吉村　益則君）  ページ数は１９ページです。２款１項９目、区分２、湯平温泉復

興まちづくり推進事業です。こちらについて工事内容の説明をお願いします。 

○議長（甲斐　裕一君）  湯布院振興局長。 

○湯布院振興局長兼地域振興課長（米津　康広君）  湯布院振興局長です。お答えします。 

　工事費の１,２８７万円につきましては、湯平地域の緊急避難施設の敷地の造成工事に係る工

事内容となっております。 

　以上です。 

○議長（甲斐　裕一君）  吉村益則君。 

○議員（５番　吉村　益則君）  私も、先ほどの加藤議員の質問の中にもありましたように、国県
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支出金がマイナスになっていることについて伺いたかったんですが、先ほど説明ありましたので

これについては質問はやめますが、湯平温泉のことに関して、いつもこれと同じように避難路、

それから避難所、それから共同温泉ということが出ているんですが、共同温泉については、今、

どういうふうになっているでしょうか。 

○議長（甲斐　裕一君）  財政課長。 

○財政課長（大久保　暁君）  財政課長です。お答えをします。 

　共同温泉のほうの泉源のほうにつきましては、今、当初予算のほうでも説明をいたしましたけ

れども、エアリフトのほうの調査をやっております。それの結果を出次第、また検討していきた

いと思っております。 

○議長（甲斐　裕一君）  吉村益則君。 

○議員（５番　吉村　益則君）  エアリフトについては、当初予算でも上がっておりましたし、ス

ピード感を持って取り組んでいただきたいと思っております。地元の方も切望しておりますので、

その辺のところも含めてよろしくお願いします。 

○議長（甲斐　裕一君）  次に、３款民生費について。６番、田中廣幸君。 

○議員（６番　田中　廣幸君）  ページ数は２５、２６ページです。３款１項２目、区分１、負補

交の高齢者福祉費の人生１００年時代づくり・地域創生ソフト事業交付金３２万３,０００円の

活用の内容をお聞きします。 

○議長（甲斐　裕一君）  高齢者支援課長。 

○高齢者支援課長（田代　由理君）  高齢者支援課長です。お答えいたします。 

　この交付金は、東勝吉展覧会に係る経費と水墨画教室に活用するための交付金です。今年度は、

庄内町を開催地といたしまして、作品展を行うためのポスター、チラシ等の作成の費用、高齢者

を対象とした水墨画教室の講師代等に活用するための交付金となっております。 

○議長（甲斐　裕一君）  田中廣幸君。 

○議員（６番　田中　廣幸君）  坂本議員の一般質問で、敬老会、老人会が組織がなくなっていく

という一般質問もあったんですが、その絵画とか展示会を開催する、これは老人の方、個人の方

なんでしょうか、施設で取り組んでいる事業でそういう展示会をするんでしょうか。 

○議長（甲斐　裕一君）  高齢者支援課長。 

○高齢者支援課長（田代　由理君）  お答えいたします。 

　東勝吉さんはもう既にお亡くなりになっておりまして、この交付金の財源は地域社会振興財団、

栃木県のほうから発行されております地域医療等振興自治宝くじ、通称レインボーくじというふ

うに名称がなっておりますが、こちらの財源を利用いたしまして、高齢者の社会の対策等の大綱

の理念に沿った事業に交付金として頂いたものになっております。 
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○議長（甲斐　裕一君）  次に、４款衛生費について。５番、吉村益則君。 

○議員（５番　吉村　益則君）  ページ数は３１ページです。４款１項５目、区分１、水道未普及

地域改善事業です。こちらについての事業内容の説明をお願いします。 

○議長（甲斐　裕一君）  環境課長。 

○環境課長（渡辺　隆司君）  環境課長です。お答えいたします。 

　水道施設整備補助金４３３万７,０００円につきましては、庄内地域の２つの地区が運営して

おります水道施設において、給水管の老朽化が進んでいることから、管路や受水槽の入替えを行

う工事に対して補助を行うものです。 

　以上です。 

○議長（甲斐　裕一君）  吉村益則君。 

○議員（５番　吉村　益則君）  水道の未普及の地域ということですから、市の水道じゃない部分

に対しての補助ということになると思うんですが、こういった工事を地元の方から要望が出ると

思うんですが、そういった場合、優先順位とか金額の範囲とか、その辺のところも詳しく教えて

いただけますでしょうか。 

○議長（甲斐　裕一君）  環境課長。 

○環境課長（渡辺　隆司君）  お答えいたします。 

　まず、優先順位のことなんですけども、今回は２地区からしか上がっておりません。この補助

制度につきましては、水道の改良工事ということですので、市民生活に直結しておりますので、

それぞれの地区のほうから要望がありましたらこうやって議会にお諮りして、予算を頂いており

ます。この辺は補助額として、その工事の中に対象事業を選別いたしまして、その６０％を補助

するようになっております。今年までの１０年間で、延べ２０件ほどこの事業を実施して、水道

の維持のほうをされております。 

　以上です。 

○議長（甲斐　裕一君）  次に、８款土木費について。まず、５番、吉村益則君。 

○議員（５番　吉村　益則君）  ページ数は３９ページです。８款２項２目、区分２、道路整備事

業です。こちらについての工事内容の説明をお願いします。 

○議長（甲斐　裕一君）  湯布院地域整備課長。 

○湯布院地域整備課長（矢野　克則君）  湯布院地域整備課長です。御質問にお答えいたします。 

　工事請負費１,３００万円につきましては、場所は六所参宮線、乙丸公民館前大鳥居から城橋

方向に６５メートル、側溝整備と舗装改修工事を予定しております。 

　以上です。 

○議長（甲斐　裕一君）  吉村益則君。 
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○議員（５番　吉村　益則君）  こちら、建設課の項目になっておりますけども、実際は湯布院地

域整備課のほうがすると。予算については防衛調整交付金事業ということになっておるようです

が、このいわゆる防衛予算、こちらを使ってやるわけですから、市民の目にきっちり映るという

か、はっきりそういう目に見えるような形でやってほしいと思っているんですが、その辺の優先

順位というか、どこをどういうふうに工事を取り組んでいくのかというような計画というのは、

どういうふうになっているんでしょうか。 

○議長（甲斐　裕一君）  建設課長。 

○建設課長（衞藤　　武君）  建設課長です。お答えします。 

　こちら、六所参宮線につきましては、市道改良要望の要望箇所の優先順位の今、１位に上がっ

ている路線でありますので、こちらのほうを選定させていただいております。 

○議長（甲斐　裕一君）  吉村益則君。 

○議員（５番　吉村　益則君）  今、八山線の八山橋、あちらの取替え工事に取り組んでおるとこ

ろですけども、なかなか進まないというのが現状で、金額というか、予算の取れというのもある

んでしょうけれど、ちょっとそこについてのスピード感というか、遅くなっている原因というの

は何にあるんでしょうか。 

○議長（甲斐　裕一君）  建設課長。 

○建設課長（衞藤　　武君）  建設課長です。お答えします。 

　八山橋におきましては、令和５年度に護岸の改修を含めて発注しておりました。床掘りの結果、

護岸の支持地盤がかなり軟弱であることが１月下旬に判明いたしました。護岸構造の設計変更が

必要となり、現在、河川管理者と計画変更の協議をさせていただいております。そのため、令和

５年度の工事が、現地が仮設の護岸状態で終了させていただいております。計画変更手続が完了

し次第、工事を発注し、渇水期の１１月から護岸工事を開始するような計画にしております。よ

ろしくお願いいたします。 

○議長（甲斐　裕一君）  次に、１０番、加藤幸雄君。 

○議員（１０番　加藤　幸雄君）  多分、今と同じ考えのところだと思うんですけど、八山橋は工

事を始めようと言いながら、かなりの時間を要してやっていて、今の段階になって護岸が弱かっ

たとか、だからこれだけのマイナスを出しちゃうとか、ちょっと仕事が遅いんじゃないかなとい

う気がする。 

　それと、この計画設計図、それはいつ頃までに上がってきて、いつ頃から工事が始められるか、

その辺も教えてください。 

○議長（甲斐　裕一君）  建設課長。 

○建設課長（衞藤　　武君）  建設課長です。お答えします。 
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　こちらの大分川におきましては、砂防指定の河川でございます。そのため、護岸工事をコンク

リートの練積みの張りブロックでがっちり固めるつもりで工事を計画しておりました。しかし、

基礎部分、河床より１.７メートルほど掘り下げたところで、下の地盤がかなり弱く湧き水も出

ているような状態で、この状態でコンクリートの護岸を一発で打ちましても沈下して沈んでいく、

また途中でコンクリートが割れるとか、そういうことが発生することが分かりましたので、河川

管理者の大分県と工法について、現在もまだ協議をしておる最中でございます。 

　しかし、今年度の渇水期、１１月には発注して護岸のほう、きっちり終わらせるという形を取

らさせていただきたいと思っております。また、護岸完了後、令和７年度に橋梁の上部工架設工

事をさせていただくような予定を立てております。 

　以上でございます。 

○議長（甲斐　裕一君）  加藤幸雄君。 

○議員（１０番　加藤　幸雄君）  八山橋は通学路なんですよ、スクールバスも通るし。もう前か

ら、課長の前の前の方のときからも言ってたんですけど、やはり子どもたちの安心安全を守るに

は、ああいう橋を早くやらなきゃいけない。今聞くと、７年度になると、やっぱりちょっと急ぐ

方法というのはないのかな。今年度終わりぐらいには、補正でもう上げられるぐらいに行くんだ

というような考えはないですか。 

○議長（甲斐　裕一君）  建設課長。 

○建設課長（衞藤　　武君）  建設課長です。お答えします。 

　河川内の工事になりますので、どうしても渇水期の１１月からの工事という形になります。ま

た、防衛費のほうをこちらのほうに使わさせていただいておりますので、４月までの工事という

形になります。しかしながら工事のほうは、スピード感を持って進めていくような計画をさせて

いただきたいと思います。よろしくお願いいたします。 

○議長（甲斐　裕一君）  加藤幸雄君。 

○議員（１０番　加藤　幸雄君）  防衛交付金の話が出てたけども、これだけ子どもたちの通ると

ころを防衛交付金が入らなかったらできんとかそういう話じゃなくて、一般財源でやって、子ど

もたちの安心安全を確保するべきじゃないかなと思うんですけど、建設課長、どうですか。 

○議長（甲斐　裕一君）  建設課長。 

○建設課長（衞藤　　武君）  建設課長です。お答えします。 

　確かに、ちょっとここの橋に関しては事業自体がかなり大きいものでございますから、防衛交

付金だけではちょっと足りないという形が、私のほうも若干思っております。しかしながら今年

度、防衛交付金を充てるという計画でちょっと進めさせていただいておりますので、今年度はこ

ちらのほうでいきたいと思いますが、また来年度以降、そういうことも視野に入れて、また計画
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のほうをつくっていきたいと思います。よろしくお願いします。 

○議長（甲斐　裕一君）  次に、７番、加藤裕三君。 

○議員（７番　加藤　裕三君）  質問の内容は同じところです。この８款２項の八山橋の

４,０００万円の減額の理由は、先ほどの説明の中で分かりました。護岸工事を予定していたが、

軟弱地盤で計画変更しているということの説明だったように思います。その代わりといいますか、

その金額が石武線ということの振り替えるようになっていたんですが、予算書の中で石武線が出

ていないこともあるので、なかなか概要の中でしか分からなかったものですから、取りあえずそ

の減額の説明をお願いしていたんですが、それはもう分かりました。石武線の新規の分の事業内

容についての説明をお願いします。 

○議長（甲斐　裕一君）  建設課長。 

○建設課長（衞藤　　武君）  建設課長です。お答えします。 

　こちらの市道石武線におきましては継続事業でございます。令和５年５月までに、こちらのほ

うは用地補償等が全て終わっておる路線でございます。現在の計画区間が４,０００万円ぐらい

で工事が完了する予定であることから、八山線の工事から事業箇所をこちらの石武線のほうに振

り替えた形を取らせていただいております。 

○議長（甲斐　裕一君）  加藤裕三君。 

○議員（７番　加藤　裕三君）  石武線いいんですけど、当初予算にも石武線というのは、今年、

事業の予定をするのはあったのか、一応お伺いします。 

　それで、その予算書の中での移動が、その辺はもう新しい事業でも関係ないというか、予算書

を見ただけではこの４,０００万円の動きが全然分からないんですけど、概要を見て分かっただ

けなのでこの辺はどうなのか、財政課長も含めてお願いをしたいと思います。ちょっと教えてく

ださい。 

○議長（甲斐　裕一君）  財政課長。 

○財政課長（大久保　暁君）  財政課長です。お答えをいたします。 

　予算書の補正予算とかのところの場合につきましては、工事請負費というふうな形で表記がな

されることから、大変申し訳ないんですけど、概要書の中の工事請負費の中の詳細の中で載せて

いただきながら、説明をさせていただいている次第になります。予算書の部分の表記につきまし

ては、例年こういうふうな形の表記をさせていただいているので、御承諾をいただきたいと思い

ます。 

　以上です。 

○議長（甲斐　裕一君）  加藤裕三君。 

○議員（７番　加藤　裕三君）  分かりました。概要書の中での説明ということで、なかなかそう
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いった事業がぽんと出るだけで、概要の中でなので、右から左なのと、なかなか説明がちょっと

分かりにくいところがありました。ぜひ、八山線の問題も先ほど吉村議員も加藤議員も言ってま

したが、土木工事そのものは、いろんな見えないところの難しい面も大変あろうと思います。で

きるだけ速やかに完了するようにお願いをして、質問を終わります。 

○議長（甲斐　裕一君）  以上で、議案第４９号の質疑を終わります。 

────────────・────・──────────── 

日程第２１．議案第５０号 

日程第２２．議案第５１号 

○議長（甲斐　裕一君）  次に、日程第２１、議案第５０号、令和６年度由布市国民健康保険特別

会計補正予算（第１号）及び日程第２２、議案第５１号、令和６年度由布市水道事業会計補正予

算（第１号）までは、質疑の通告はありませんので、これで質疑は終わります。 

　以上で各議案の質疑は終わりました。 

　ただいまの承認第１号から承認第４号の承認４件、並びに議案第４２号から議案第５１号まで

の議案１０件については、会議規則第３７条第１項の規定により、お手元に配付の議案付託表の

とおり、それぞれ所管の常任委員会に付託いたします。 

　各委員会での慎重審査をお願いいたします。 

────────────・────・──────────── 

○議長（甲斐　裕一君）  これで、本日の日程は全て終了いたしました。 

　次回の本会議は、６月２７日午前１０時から、委員長報告、討論、採決を行います。 

　本日はこれにて散会します。御苦労さまでした。 

午前10時36分散会 

──────────────────────────────


